



LES OPÉRATIONS DE PAIX DE L'ONU : VERS UNE CAPACITÉ DE RÉACTION RAPIDE

en 15 jours, deux divisions lourdes, en 30 jours, et un corps d'armée de cinq divisions (environ 150 000 militaires), en 75 jours. Les plans de préparation opérationnelle reposent sur plusieurs hypothèses, notamment celle selon laquelle les troupes se déploieront telles quelles (elles n'auront pas le temps de recevoir un entraînement supplémentaire ni de remplacer le personnel ou le matériel manquants).

On a vu le CENTCOM en action pendant la guerre du Golfe, en 1990 et 1991. Se fondant sur des plans d'urgence et des préparatifs logistiques détaillés, les États-Unis ont pu envoyer dans le Golfe une première « force de dissuasion » d'environ 5 000 membres dans les 48 heures qui ont suivi la décision politique prise en ce sens. Au cours des mois ultérieurs, ils ont augmenté la taille de cette force en procédant par étapes soigneusement planifiées, et c'est ainsi que s'est constituée une force multinationale de plus de 500 000 membres, qui a exécuté l'opération « *Desert Storm* » en 1991.

L'OTAN

Dans les années 1960, au moment où l'OTAN adoptait un nouveau modèle de gestion des crises, elle a créé la Force mobile (terre) du Commandement allié en Europe (FM(T)-CAE). Il s'agit d'une formation multinationale à déploiement rapide d'environ 5 000 membres (une brigade, à peu près), capable d'arriver en six jours dans une « zone de contingence » donnée. Une fois sur les lieux, la force commence aussitôt à remplir des tâches dissuasives, soit essentiellement à affirmer la présence de l'OTAN et à rassurer la population locale de l'appui complet de l'Alliance.

Un état-major opérationnel permanent forme le cœur de la FM(T)-CAE; ses unités tactiques et logistiques constituantes se tiennent en alerte dans les six pays membres de l'OTAN qui en fournissent les effectifs. L'état-major comprend 45 militaires de tous les grades, mais il reçoit des renforts quand la force se déploie. Un escadron germano-britannique des transmissions assure les services de communications à la FM(T)-CAE. Les unités tactiques, qui demeurent dans leurs pays respectifs à moins de participer à des manoeuvres, viennent de l'Allemagne, de la Belgique, du Canada, des États-Unis, de l'Italie et du Royaume-Uni. Ces pays gardent des unités désignées à un niveau approprié de disponibilité opérationnelle, pour en assurer le déploiement dans les six jours, dans les théâtres d'opérations indiqués. Elles se déploient munies du soutien logistique nécessaire pour fonctionner pendant 30 jours.

L'état-major de la FM(T)-CAE est chargé de dresser une vaste gamme de plans opérationnels détaillés. Pour élaborer ainsi ses plans d'urgence, il lui faut aller souvent en reconnaissance dans les zones de déploiement possibles et coordonner étroitement ses activités avec l'OTAN et les organisations appropriées des pays membres. En outre, l'état-major de la FM(T)-CAE traite directement avec les unités désignées des divers pays. Il entretient des rapports directs avec les unités tactiques grâce à des visites menées par ses membres et à divers groupes d'études, exercices de poste de commandement et conférences des commandants.